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Санкт-Петербург

КОНТРОЛЬ  В городских 
больницах сокращают 
койки 

Хромая 
математика
Инга Бугулова 

В ГОРОДЕ идет медицинская оптимизация — помимо ак-
тивного сокращения мест в отделениях, под угрозу попада-
ют и  целые городские больницы. Так, на днях сотрудники 
одной из психиатрических лечебниц обратились к властям 
с просьбой сохранить учреждение: в течение трех месяцев 
больницу должны закрыть.

По словам работников медучреждения, информация о 
ликвидации была озвучена на совещании в комитете по 
здравоохранению и связана с оптимизацией коечного фон-
да. Сегодня в этой больнице работают более 150 человек, и 
все они теперь опасаются быть «выброшенными на улицу». 
Смольный планы по закрытию лечебницы подтвердил, 
подчеркнув: дело не в ликвидации отдельного учреждения, 
а в реорганизации службы в целом — оказывается, в стацио-
нарах вообще слишком много избыточных мест. 

— У нас в городе пять психиатрических учреждений, в 
том числе крупнейшая больница № 3 имени И. И. Скворцо-
ва-Степанова, в которой за последний год сокращено по-
рядка 300 коек. При этом мониторинг показал, что в таких 
стационарах пустует около 600 мест, — комментирует за-
меститель председателя комитета по здравоохранению Яна 
Кабушка. 

Чиновница заверила: персонал и пациентов закрытой 
больницы переведут в третью, туда же будут направлены 
средства на ремонт и реконструкцию. Однако медиков это 
мало успокаивает: в своем письме они подчеркивают, что в 
Скворцова-Степанова тоже идет массовое сокращение 
штата, а часть уволенных уже приходили искать работу в 
их больницу. 

Нужно сказать, что зачастую чиновники находят избы-
точные  койки  в самых разных городских больницах. При-
чем иногда речь идет о целых отделениях: они либо закры-
ваются полностью, либо частично перепрофилируются. Го-

рожане, к примеру, 
жалуются на подоб-
ные меры в больнице 
№ 20: там за счет не-
врологии и кардиоло-
гии увеличивают те-
рапевтические, гине-
кологические, хирур-
гические отделения и 
направления, касаю-
щиеся дефицитных 
видов помощи. Кроме 
того, ряд отделений 

уже закрыты в Максимилиановской больнице — теперь она 
специализируется лишь на уходе и реабилитации. В самих 
учреждениях поясняют, что работа на этих отделениях 
была организована малоэффективно, а потому теперь 
больных перенаправят в более оснащенные городские цен-
тры. Но будут ли они готовы к резкому увеличению потока 
пациентов? Не факт. Так, известно, что в Введенской боль-
нице, куда люди уже направляются из соседней Максими-
лиановской, мощностей может не хватить. Кстати, поэтому 
койки здесь сокращать не будут. Подобную историю про-
гнозируют и относительно больницы на улице Костюшко: 
именно сюда, скорее всего, повезут больных вместо отделе-
ний 20-й. Нужно учесть, что учреждение и без того обслу-
живает все южные районы города, а потому палаты здесь 
зачастую переполнены. К слову, особенно настороженно к 
оптимизации относятся в онкологической службе. 

— Если речь пойдет о сокращении коечного фонда в он-
кологических стационарах, то сначала надо взвешенно 
оценить эффективность и рациональность каждой онколо-
гической койки в неспециализированных клиниках. До сих 
пор никто этого не делал. В противном случае будем наблю-
дать дальнейший рост смертности от таких заболеваний, — 
подчеркивает главный врач Городского онкологического 
диспансера Георгий Манихас.

Власти тем временем утверждают, что «паника вокруг 
программы оптимизации коечного фонда беспочвенна», и 
объясняют меры меняющейся структурой заболеваемос-
ти. Напомним, летом подобная оптимизация вылилась в 
протестные акции. Тогда в Петербурге были сокращены вы-
ездные бригады скорой помощи, что привело к многочасо-
вым задержкам прибытия машин к пациентам. До сих пор 
эта проблема не решена.
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В Русском музее открылась выставка произведений Павла Федотова, приуроченная к 200-летию со дня ро(дения мастера. В экспозиции собраны 40 (ивописных и 100 графических 
работ, которые позволяют сформировать полное представление о творчестве худо(ника.

Согласно исследо-
ваниям, сокраще-
ние коек не оправ-
дывает планы  на 
экономию средств

ТЕХНОЛОГИИ

Библиотеки 
начали 
использовать 
в работе 
роботов

ПЛАНШЕТ 
КНИГЕ 
ПОМОЩНИК

Анна Романова

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ детской го-
родской библиотеке им. Пушки-
на внедрили высокие техноло-
гии для работы с маленькими 
читателями. К обслуживанию 
здесь привлекли несколько ро-
ботов, а игры и инсталляции по 
мотивам известных детских 
произведений помогают заин-
тересовать посетителей и по-
буждают взять в руки книгу.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» заместитель директо-
ра по развитию новых техноло-
гий Наталья Храмцова, сегодня в 
библиотеке работают три робо-
та — Черныш, Рыжик и R-2, они 
заняты в отделах обслуживания 
и автоматизации. Они водят экс-
курсии, устраивают викторины 
и рассказывают о детских книж-
ках. Это роботы телеприсутс-
твия, они управляются людьми, 
которые озвучивают робота че-
рез микрофон. 

— Не секрет, что дети стали 
меньше читать, но я не думаю, 
что причина в нежелании. Прос-
то классика многим детям сей-
час непонятна, — отмечает Ната-
лья Храмцова. 

Так, например, довольно 
сложное и серьезное для детей 

произведение Пушкина «Пико-
вая дама» превратили в интер-
активную инсталляцию. На 
большом экране идет заставка 
со сценой из произведения, где 
Германн начинает игру. Любой 
может подойти и при помощи 
удаленного сенсора, то есть не 
касаясь экрана, перевернуть 
карты, управляя виртуальной 
рукой. Естественно, под рубаш-
ками карты оказываются трой-
кой, семеркой и тузом, который 
постепенно превращается в 
смеющуюся пиковую даму. Иг-
рушка кажется немного жутко-
ватой и рассчитана на детей 
старшего возраста. 

— Все задают вопрос: а что 
дальше? Про это можно прочи-
тать? — поясняет замдиректора. — 
Интерес проявляют даже взрос-
лые, многие из которых, как ни 
странно, не читали «Пиковую 
даму». В результате все идут за 
книжкой.

А для читателей помладше ро-
боты приняли форму сказочных 
персонажей — например, белки 
из сказки о царе Салтане. 

По словам сотрудников биб-
лиотеки, вся электронная начин-
ка, все новые технологии служат 
лишь тому, чтобы ребенок стал 
читать, в игровой форме побуж-
дают его обратиться к книге. 
Этому помогают и специальные 
технические кружки, и сенсор-
ный киоск с «волшебным» экра-
ном, и новейшее программное 
обеспечение, и оборудование, в 
том числе 3D-сканер и принтер.

— Сейчас сама книга, особенно 
для самых маленьких, очень 
сильно изменилась и преврати-
лась в другой продукт, — говорит 
Храмцова. — Теперь это книжка-
игрушка, требующая участия чи-
тателя, кроме текста и картинок, 
у таких изданий всегда есть зву-
ковое сопровождение, причем 
это не просто аудиотекст. Где-то 
ребенку нужно что-то доиграть, 
доделать самому, в общем, при-
нять активное участие в чтении. 
Мы укомплектовали фонд таки-
ми книжками нового поколения.

В библиотеке 
постарались макси-
мально заинтересо-
вать детей в том, 
чтобы они, наиграв-
шись техникой, 
все-таки 
обратились к книге

Алексей Васильев

П
роблема протекаю-
щих в Санкт-Петер-
бурге крыш, как и 
некачественного 
капремонта, не нова. 

И возникает резонный вопрос: 
если ремонтируемые крыши про-
текают даже при дожде, что же 
будет, когда пойдет снег? И чем 
занимались все лето чиновники и 
подрядчики, если ремонт до сих 
пор не закончен?

В понедельник заместитель 
градоначальника Николай Бон-
даренко принял решение уволить 
двух сотрудников Фонда капи-
тального ремонта. Поводом пос-
лужил скандал с затопленными 
квартирами Невского района: 
компания-подрядчик не рассчи-
тала количество стройматериа-
лов и бросила работу, так и не от-

ремонтировав кровли. А жителей 
восьми домов залило дождевой 
водой.

Возмущенные петербуржцы 
обратились в жилкомсервис, 

но там ответили, что они не ви-
новаты, так как работы заказы-
вала организация «Фонд — ре-
гиональный оператор ремонта 
общего имущества в много-
квартирных домах». По идее, 
ремонт должны были завер-
шить еще летом, но приступи-
ли только в октябре — и тут вне-
запно грянул ливень. В домах 
залило розетки, пришлось от-
ключить электричество. Остав-
шиеся без света жители наме-
рены подать в суд. Смольный 
отреагировал лишь через не-
сколько дней.

— На совещании в минувшие 
выходные были определены 
организации, которые сразу 
же завезли материалы и при-
ступили к исправлению оши-

бок своего предшественника, — 
отметили в аппарате Бонда-
ренко.

«РГ» обратилась за разъяс-
нениями к заказчику работ. 

В региональном Фонде капре-
монта заявили: при проведении 
тендера вопросов к подрядчику 
не возникало, хотя сейчас оче-
видно, что фирма взвалила на 
себя непосильные обязательс-
тва, взявшись починить 31 кры-
шу. Почему не возникло вопро-
сов? Потому что участник кон-
курса предоставил все необхо-
димые документы. Однако, как 
выяснилось, правильно оформ-
ленными бумагами кровлю не 
залатаешь.

Обычная история: идеальный 
бюрократический порядок при-
крывает подспудные нарушения. 
Но стоит ли во всем винить под-
рядчика? Ведь не он виноват, что 
тендеры на ремонт кровель стар-
товали только в июне и продол-

жались до августа. То есть все 
лето заказчик решал, кто будет 
чинить 318 городских крыш, ука-
занных в краткосрочном городс-
ком плане.

Впрочем, как рассказал «РГ» 
начальник пресс-службы не-
коммерческой организации 
«Фонд — региональный опера-
тор ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах» Ни-
колай Врагов, в данном случае 
все снова упирается в бюрок-
ратию. Петербургские власти 
приняли план капремонта еще 
в феврале 2015 года, однако не-
сколько месяцев ушло на под-
готовку документов, и раньше 
июня назначить первый тендер 
просто не могли. Это при том, 
что все работы должны быть за-
вершены в середине ноября.

— Глава жилищного комитета 
Смольного выступил с предло-
жением формировать краткос-

рочный план на следующий год 
в конце текущего, чтобы мы ус-
пели объявить конкурс в апре-
ле — мае, а не летом, — заметил 
Врагов.

В итоге со скандалом в Невс-
ком районе разобрались прос-
то — уволили двух инженеров 
(всего в организации их числит-
ся порядка 130), ответственных 
за «протекший» участок. Дело 
сделано, больше никто не вино-
ват. Тем временем региональный 
Фонд капремонта предоставляет 
впечатляющую статистику: на 
сегодняшний день в городе по 
плану отремонтировано 89 про-
центов кровель (или 283,02 кры-
ши из 318), а время еще есть. Ос-
талось больше двух недель, мож-
но успеть. Правда, что случится, 
когда пойдет снег (а он ожидает-
ся со дня на день), в фонде не ска-
зали, потому что «это не гидро-
метцентр».

Акцент

 Что случится, когда пойдет 
снег, в фонде капремонта 
не сказали, потому что 
«это не гидрометцентр»
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СТОП-КАДР   В Петербурге 
заложили аллею 
Спецназа

Памяти павших

Аллею Спецназа зало(или в петербургском парке 
Интернационалистов в День подразделений специального назна-
чения России. Она появится рядом с памятником «Бойцам спец-
наза России — защитникам Отечества», открытым 24 октября 
2012 года. Идея создания памятника принадле(ит действующим 
сотрудникам и ветеранам различных спецподразделений 
России. 

ТЕНДЕНЦИЯ Жильцы коммуналок начали сами выбирать себе соседей

Общежитие клубного типа

ЖКХ Кто ответит за протекающие крыши Северной столицы

Бумагой не залатаешь

Вера Черенева

Р
ынок съемного жилья пере-
живает в Петербурге инте-
ресные трансформации. Все 

больше владельцев многокомнат-
ных квартир делегируют управля-
ющие функции комендантам, ко-
торых назначают среди жильцов. 
Те, в свою очередь, следят за по-
рядком, аккуратной платой за жи-
лье, снятием показаний счетчи-
ков и при необходимости ищут 
себе новых соседей. Это явление 
стало настолько популярным в го-
роде, что позволяет говорить даже 
не о возвращении коммуналок, а 
о появлении нового вида общежи-
тий, когда человек арендует в луч-
шем случае койко-место.

«Подселение» в комнату в Пе-
тербурге вообще-то старое явле-
ние, но еще несколько лет назад 
так селились в основном студенты, 
которым не хватило места в обще-
житиях вузов. Сейчас вариант с 
подселением все чаще выбирают 
вполне взрослые люди, которые 
живут в Петербурге уже несколько 
лет и не имеют возможности снять 
себе отдельную комнату.

Уфимка Зарина Каримова 
снимает угол в «трешке» на Гон-
чарной. Комнату она делит с со-
седкой. В двух других комнатах 
также проживают по две девуш-
ки, все арендаторы. Ежемесячно 
Каримова как комендант встре-
чается с хозяевами и передает 
им 40 тысяч рублей. Еще поряд-

ка шести тысяч уходит на ком-
мунальные услуги. Итого, каж-
дая квартирантка платит по 7,5 
тысячи ежемесячно. Учитывая, 
что аренда изолированной ком-
наты в Петербурге начинается 
от 11 тысяч рублей, плюс тыся-
ча-полторы за коммунальные 
услуги, то экономия получается 
существенная.

Но за демпинговые цены 
приходится платить личным 
комфортом, а потому жильцы 
все делают по графику. Есть 
распорядок пользования сти-
ральной машиной, душевой, 
график уборки, существует 
даже негласное расписание 
пользования плитой и ракови-
ной. Раз в три месяца комен-
дант собирает с жильцов 300—
500 рублей на текущий мелкий 
ремонт. Она же вызывает при 
необходимости электрика или 
сантехника.

Марина Филиппова, менед-
жер департамента жилой аренды 
корпорации, входящей в Ассоци-
ацию риелторов Санкт-Петер-

бурга и Ленинградской области, 
отмечает, что в основном люди, 
желающие жить на подселении, 
находят вариант аренды само-
стоятельно.

Комнаты в Петербурге сдают-
ся очень часто. На рынке Север-
ной столицы, в отличие от других 
городов-миллионников, квартир 
представлено в два раза больше, 
чем комнат. Это объясняется тем, 
что однокомнатных квартир в ис-
торическом центре Петербурга 
почти нет. Поэтому риелторы в 
спросе на комнаты не видят ни-
чего особенного. Как отмечает 
Марина Филиппова, с началом 
кризиса интерес к комнатам зна-
чительно возрос за счет тех, кому 
не по карману снимать одноком-
натные квартиры. Рынок отреа-
гировал мгновенно — цены вы-
росли.

Поэтому те, кто раньше с тру-
дом платил аренду за комнату, те-
перь ищут варианты с подселени-
ем. Владельцам недвижимости, 
как правило, все равно, кто будет 
жить в их квартирах. Иногда вари-

анты подселения, предлагаемые  
хозяевами, выходят за грань доб-
ра и зла. 

Например, для гостиниц и об-
щежитий существует стандарт: на 
одного постояльца должно прихо-
диться не менее шести квадрат-
ных метров. И это учитывая, что 
человек в гостинице живет макси-
мум 30 суток, особого скарба у 
него нет. В Петербурге часто вла-
дельцы недвижимости пытаются 
сдать 10-метровую комнату двум 
людям. Часто на условиях подсе-
ления сдается комната с одним 
спальным местом. 

Поэтому владельцы недви-
жимости все чаще делегируют 
право выбора соседей самим 
жильцам. Квартиранты прояв-
ляют определенную придирчи-
вость. Им важен пол, возраст че-
ловека, в Петербурге есть квар-
тиры, где живут только вегета-
рианцы или веганы, а чисто 
женские или чисто мужские 
стихийные общежития и во все 
стали классикой. Но, несмотря 
на скученность и необходи-
мость постоянных компромис-
сов с соседями, комнаты на под-
селение все равно сдаются.

КСТАТИ
По мнению ряда экспертов, сокращение коек неминуемо ска-
жется на доступности медицинской помощи. Во-первых, это 
повлечет за собой увеличение очередей: уже сейчас во многих 
больницах только на обследование записывают за один — два 
месяца вперед, а теперь ждать придется еще дольше. Не ис-
ключено, что за это время болезнь обострится, и пациенту 
потребуется экстренная госпитализация. При этом сущес-
твует опасность, что бороться с возникшими очередями бу-
дут сокращением сроков пребывания в стационаре: пациен-
тов со сложными случаями станут выписывать как можно 
раньше, не долечив до конца. Опасаются специалисты и «пе-
регрузок»: если мест будет «впритык», то уменьшаются 
шансы помочь населению при ежегодных сезонных эпидемиях. 
К слову, согласно исследованиям, сокращение коек не оправды-
вает планы и на экономию средств — обычно она составляет 
не более 20 процентов от ожидаемых показателей.

СПРАВКА «РГ»
В краткосрочном плане Смольно-
го по капремонту на 2015 год — 969 
адресов, треть из них нуждается в 
новой кровле. «Фонд — региональ-
ный оператор ремонта общего 
имущества в многоквартирных 
домах» нанял 86 подрядных орга-
низаций, пятая часть из них за-
нимается крышами. Предполага-
емый срок окончания работ — 
15 ноября.

мнение

Даниил Александров, 
замдиректора ВШЭ в Санкт-Петербурге, декан Петербургской школы 
гуманитарных наук:

— Создание стихийных общежитий является прекрасным примером самоорга-

низации малообеспеченных жителей города в период кризиса. Вопрос даже не 

в том, сколько люди экономят на арендной плате. Хуже, чем просто бедность, 

может быть только бедность вкупе с одиночеством. Исследования показыва-

ют, что в тяжелых жизненных обстоятельствах людей реально спасает обще-

ние, оно не дает им упасть на дно, стать зависимыми от алкоголя. В Петербурге 

вроде как предпринимаются меры по борьбе с бедностью, например, недавно 

уровень МРОТ превысил размер прожиточного минимума. Но эти цифры ско-

рее абстрактные. Доля теневой экономики в некоторых городах может дохо-

дить  до 40 процентов, поэтому сложно сказать, сколько в Петербурге людей на 

самом деле живут за чертой. Пока люди, проживающие в таких стихийных об-

щежитиях, экономически активны, они будут вполне стрессоустойчивыми за 

счет соседской взаимовыручки. Сложнее всего тем россиянам, кто переехал в 

Петербург 20—30 лет назад, но так и не обзавелся собственным жильем. Соци-

ологи выражают обеспокоенность тем, как эти люди будут выживать в городе 

на пенсии. Возможно, начнутся массовые переезды в Ленинградскую область 

или в регионы, откуда они прибыли в город в начале 1990-х.

прямая речь

Алексей Ковалев, 
заместитель председателя комитета ЗакСа по городскому хозяйству, 
градостроительству и земельным вопросам:

— Срыв ремонта кровель — это полностью проблема заказчика. Работы и их при-

емка должны проходить с обязательным представителем собственников. К со-

жалению, в этой области нередки злоупотребления, а порой и фальсификации: 

определенные люди подписывают акты, и работа сделана — но только на бума-

ге. Был бы еще контроль общественников, но, к сожалению, пока он не столь за-

метен. В данном конкретном случае мы имеем дело с халатностью, которая мо-

жет быть основанием для возбуждения уголовного дела. Если бы за подобные 

нарушения сажали, все было бы в порядке.

Акцент

 Интерес к комнатам значи-
тельно возрос за счет тех, 
кому не по карману «однушки»
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